

CONTENIDO PRESENTADO POR CMPC

FIBRASOCIAL



18 viveros dedicados a la producción de especies endémicas se levantaron en la ribera del lago Llleulleu. En ellos se producen árboles nativos y plantas medicinales de la cultura mapuche.

En la ribera del lago Llleulleu:

Modelo de convivencia productiva entre comunidades mapuche y CMPC avanza a paso firme

Reforestación, impulso a la economía y al trabajo, fomento al turismo y recuperación de espacios comunitarios son algunas de las áreas que contempla esta iniciativa desarrollada por CMPC junto a comunidades mapuche, que busca mejorar la calidad de vida de 582 familias vecinas del lago Llleulleu.

A 30 kilómetros de la ciudad costera de Trujá se ubica el lago con una de las aguas más limpias de Sudamérica: el Llleulleu. Esta reserva natural de la Región del Bío-Bío se emplaza en la cordillera de Nahuelbuta, abarca más de 4.300 hectáreas y tiene presencia en tres comunas de la región. Es ahí donde se lleva a cabo un proyecto que involucra a 13 comunidades mapuche, las que trabajan para hacer de este lugar un polo de desarrollo integral.

Se trata del "Proyecto Llleulleu", iniciativa desarrollada entre las comunidades y CMPC, en la cual se trabaja para mantener y conservar especies nativas, aumentar la empleabilidad en el lugar, terminar con la deserción educacional, mejorar la estructura comunitaria, dar acceso a soluciones de agua para consumo y riego, convertir a la zona en un polo turístico y generar alianzas que fomenten iniciativas de desarrollo para todos los vecinos.

El trabajo desarrollado con el Proyecto Llleulleu ha sido muy impactante, porque hemos empujado en conjunto con las comunidades el desarrollo local, incorporando diversas actividades y acciones que permiten un cambio en la calidad de vida de las personas. Las transformaciones se logran cuando las voluntades se unen en torno a un desafío común, y el Proyecto Llleulleu es un ejemplo de que la convivencia productiva entre comunidades mapuche y empresa, es posible", afirma Ignacio Lira, gerente de Asuntos Corporativos de CMPC Bosques.

“ Hay un antes y un después desde que se comenzó con la iniciativa, que ha impactado positivamente y hemos visto mejoras en el ámbito económico, social y educativo”.

CELINDA MILLANAO, una de las mujeres encargadas de los viveros en la zona.



Más del 80% de los puestos de trabajo en los viveros instalados en la ribera del lago Llleulleu son ocupados por mujeres del sector.

13 COMUNIDADES MAPUCHE SON PARTE DEL PROYECTO LLEULLEU: JOSÉ LINCOPAN LEPUMÁN, LORENZO LEPIN, ESTEBAN YEVILAO, FRANCISCO MILLABUR CAU CAU, HUMBERTO MILLAHUAL, SALTO LORCURA, LORENZO NECULQUEO, LORENZO PILQUIMAN, VENANCIO ÑEGUEY, SEGUNDO YEVILAO, JUAN HUICHALAO, JOSÉ MARÍA CALBUN Y PALLACO I.

CERCA DE 300 JÓVENES MAPUCHE HAN SIDO BENEFICIADOS EN SUS ESTUDIOS DE EDUCACIÓN SUPERIOR GRACIAS AL PROGRAMA CONSTRUYE FUTURO, QUE TAMBIÉN ES PARTE DEL PROYECTO LLEULLEU.

582 FAMILIAS MAPUCHE FORMAN PARTE DE ESTE PROYECTO.

EL PRÓXIMO DESAFÍO ES LA CONSOLIDACIÓN DEL MODELO DE CONVIVENCIA PRODUCTIVA ENTRE COMUNIDADES MAPUCHE Y EMPRESA, A TRAVÉS DE LA FORMACIÓN DE UNA CORPORACIÓN LIDERADA POR LAS COMUNIDADES. ESTA TENDRÁ COMO PRIMEROS OBJETIVOS, ADMINISTRAR UNA FUTURA PLANTA DE ELABORACIÓN DE PRODUCTOS DE MADERA Y UN NUEVO VIVERO DE ALTO ESTÁNDAR.

“ Llevamos alrededor de 100 hectáreas reforestadas y se ha visto un cambio en el uso de la tierra con la plantación de especies nativas. Podríamos decir que son, a lo menos, 30 especies distintas que estamos reintroduciendo al territorio”.

SANTOS REINAO, presidente de la Corporación de Desarrollo de Comunidades Mapuche del lago Llleulleu.

LA IMPORTANTE REFORESTACIÓN DE ESPECIES NATIVAS

Una de las aristas más importantes de este proyecto tiene que ver con la protección y conservación de la flora nativa del sector. Es por ello que, en el marco del Proyecto Llleulleu, se levantaron 18 viveros comunitarios en distintas partes de la ribera del lago, que dan trabajo a más de 130 personas, de las cuales la gran mayoría son mujeres mapuche. En total, son 1.000 las hectáreas que abarca el programa de restauración, donde las primeras semillas utilizadas se recolectaron a través de una ceremonia cultural mapuche en la que participaron autoridades ancestrales. Así, en los viveros se cultiva "lawen": plantas y árboles medicinales de la cosmovisión del pueblo originario, tales como calchacura (kalchacura), hierba del clavo (llantén), canelo (foye), quintral (kintral), ajenojo (akenko), valeriana (huailhulke) y peumo (peumo). "Hoy estamos produciendo más de 300.000 plantas al año en los viveros y se está trabajando activamente en la restauración con especies nativas de la ribera del Llleulleu. Llevamos alrededor de 100 hectáreas reforestadas y se ha visto un cambio en el uso de la tierra con la plantación de especies nativas. Podríamos decir que son, a lo menos, 30 especies distintas que estamos reintroduciendo al territorio", cuenta Santos Reinao, presidente de la Corporación de Desarrollo de Comunidades Mapuche del lago Llleulleu.

A estos ejemplares, se suma la plantación de avellanos, quillay, arrayanes y otras especies que potencian la biodiversidad y el emprendimiento local. También, junto a Desafío Agua Para Chile se habilitaron sistemas de riego tecnificado para los viveros y se abasteció de agua a familias que viven alrededor de los mismos.



Los vecinos reciben periódicamente capacitaciones en distintos temas tales como turismo, producción de plantas, administración y manipulación de alimentos, entre otros.

TRABAJANDO POR UNA COMUNIDAD CADA DÍA MÁS SÓLIDA

Mejorar el equipamiento e infraestructura del sector es otra de las aristas del Proyecto Llleulleu. A la fecha, se han construido siete sedes comunitarias para los vecinos, y las que se sumarán dos que actualmente están en construcción.

DESARROLLO ECONÓMICO Y APOYO A LA EDUCACIÓN SUPERIOR PARA LOS VECINOS DE LLEULLEU

Al alero del programa desarrollado por CMPC se generó también un convenio forestal, donde la compañía apoya la compra de madera pulpada de eucaliptos de las comunidades del sector. Gracias a esto y otras iniciativas, se impulsó la creación de cuatro empresas de servicios forestales: Santos Reinao, Los Robles de Ranguihue, Lihúen y la Constructora Pilquimán. También gracias a las conversaciones entre representantes de las comunidades y CMPC, se identificó que uno de los problemas en la zona es la falta de acceso a la educación superior. Es por ello que el Proyecto Llleulleu incluye un trabajo permanente con los jóvenes, los cuales por medio del Programa Construye Futuro en alianza con Fundación Portas reciben acompañamiento, talleres, tutorías, asesorías laborales y becas económicas. A la fecha, cerca de 300 estudiantes del territorio han sido beneficiados por esta beca integral.

"Hay un antes y un después desde que se comenzó con la iniciativa, que ha impactado positivamente y hemos visto mejoras en el ámbito económico, social y educativo. Las familias han recibido apoyo por medio de distintas acciones del Proyecto Llleulleu, por ejemplo, muchos jóvenes han podido terminar sus carreras, entre otros. Trabajar con CMPC ha sido una alianza positiva para las familias de acá", afirma Celinda Millanao, una de las mujeres encargadas de los viveros en la zona.

Asimismo, para fomentar el desarrollo se ofrece continuamente a los vecinos capacitaciones en áreas como turismo, producción de plantas, administración, manipulación de alimentos, entre otros.